

I CONGRESO DE ESTUDIOS URBANOS
Red Académica para los estudios de Ciudad

“LATINOAMÉRICA: CORRELACIÓN ENTRE LAS ESTRUCTURAS MORFOLÓGICAS Y TIPOLOGÍA DE LAS CIUDADES Y LOS PROCESOS DE TRANSFORMACIÓN ESPACIAL CONTEMPORÁNEOS”.

Postulante

Alex Narváez Ricaurte, March.

alex.narvaez@uisek.edu.ec

Universidad Internacional SEK

RESUMEN

Los vertiginosos cambios espaciales que han sufrido las ciudades latinoamericanas en las últimas décadas han venido a modificar y adaptar las características físicas de las geografías en que se asentaron. Desde la otra orilla, en términos tradicionales, por morfología urbana ¹se entienden las características topológicas del sitio (lugar), del trazado delineado y de las edificaciones construidas. De estas tres cualidades de la forma urbana, el trazado tiene que ver directamente con las organizaciones espaciales con las cuales se desarrollaron los territorios intervenidos. Estas han sido clasificadas en categorías tipológicas que no solamente explicaban las geometrías empleadas, sino que se trataba de modelar los usos de suelo en una suerte de *zoning*² atemporal (ciudades ideales).

Estos modelos espaciales que han sido explorados a lo largo de la historia de las ciudades se concretaron físicamente por dos dimensiones: i) Economía y ii) Sociedad. De ésta primera se puede entender que cumple un rol transversal con la segunda, porque tiene la función de esgrimir modelos de desarrollo económicos ³territoriales. Son diferentes los postulados y paradigmas que tratan de explicar el desarrollo de los territorios, visiones que han sido estructuradas y evolucionadas permanentemente a lo largo de la historia de la humanidad. Los efectos sufridos de las diferentes visiones de desarrollo, han generado posiciones contrapuestas en la búsqueda de control sobre la especulación inmobiliaria (ha provocado una escalada exponencial de la renta del suelo), situación que se ha verificado actualmente en debates dentro de los diferentes espacios parlamentarios de las naciones que conforman la zona geopolítica latinoamericana.

Por otro lado, la sociedad civil (entendida ésta como todos los actores sociales que participan en las decisiones, en la administración y la gestión de territorios) se encuentra sometida a

¹ Vicente Bielza de Ory. (2011) El tema de la morfología urbana en la historia del pensamiento geográfico, Universidad de Zaragoza.

² La expresión gráfica en los proyectos de ordenación urbana. Antecedentes históricos y una apuesta de normalización.

³ Desarrollo económico local y descentralización en América Latina, Francisco Albuquerque, Revista Cepal 82, 2004.

procesos de reinención de las formas de representación de sí misma, espacio ocupado mientras tanto por los poderes económicos y financieros que delinear y definen el “gobierno de la ciudad”.

Esta aparente desviación del deber ser de las cosas podría ver visos de respuestas a los cambios y transformaciones espaciales contemporáneos, comprendiendo el marco político en que se encuentra Latinoamérica sumergida en los últimos cincuenta años. Es importante en este sentido contextualizar que las diferentes herramientas de planificación, diseño, gestión y administración de los territorios son medios pragmáticos de políticas públicas y privadas enmarcadas en posturas ideológicas específicas.

Si esta posición al problema puede llegar a demostrarse como axioma, cabe sin lugar a dudas sendas preguntas sobre el espacio, sus cualidades intrínsecas y su estrecha relación con el poder (político). ¿Cómo puede tener ideología el espacio⁴? De ser así... ¿cómo se lo interviene? ¿Son las características de ese espacio o el modo de uso del mismo que carga de una posición política al espacio? En este complejo entramado... ¿las transformaciones espaciales son un tema exclusivo de los arquitectos y urbanistas? ¿Las otras disciplinas están formadas para dar respuestas espaciales en este debate?

Bibliografía

Jaime Erazo Espinosa (2009). Inter/secciones urbanas: origen y contexto en América Latina. Quito, Ecuador. Flacso

Fernando Pauta Calle (2013). Ordenación Territorial y Urbanística: un camino para su aplicación en el Ecuador. Cuenca, Ecuador. Universidad de Cuenca

Fernando Cordero Cueva (2016). Autonomías y Ordenación Territorial y Urbanística. Cuenca, Ecuador. Universidad de Cuenca.

Carlo Aymonino (2000). Il Significato delle Città. Venezia, Italia. Marsilio Editori

Buchenhorst, Ralph (2007). Observaciones urbanas: Walter Benjamin y las nuevas ciudades. Buenos Aires, Argentina. Editorial Gorla

⁴ Tiempo y espacio como ideología, Roy Alfaro Vargas, Ideología, tiempo y espacio, pag 148-151